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В пятницу, 11 мая, на 
площадке EWS Arena со-
стоялся вечер профессио-
нального бокса. В одном 
из боёв андеркарта непо-
бедимый российский бок-
сёр первого тяжёлого веса 
Рахим Чахкиев (14-0-0, 11 
КО) встречался с Заком 
Пейджем (21-39-2, 7 КО). 

29-летний обладатель по-
яса WBC Baltic в категории 
до 90,7 кг Рахим Чахкиев в 
Германии провел свой оче-

редной поединок на про-
фессиональном ринге. Бой, 
рассчитанный на восемь ра-
ундов, завершился досроч-
но. Уже в шестом раунде 
рефери остановил встречу и 

зафиксировал победу Чахки-
ева техническим нокаутом. 

«Спасибо тем, кто со мной, 
— написал Рахим на своей 
странице в одной из соци-
альных сетей. — Этой ночью 
я одержал очередную побе-
ду нокаутом и хочу посвятить 
ее своей молодой Республи-
ке Ингушетия, которая будет 
отмечать свое 20-летие». 

Напомним, что это уже 
второй поединок Чахкиева 
в 2012 году. В бою, который 
состоялся 21 апреля в не-

мецком Шверине, он уже в 
первом раунде нокаутиро-
вал американца Джейдона 
Кодрингтона. 

Соб. инф.

После акклиматизации 
на высоте 7000 метров над 
уровнем моря, команда аль-
пинистов Ингушетии, со-
вершающая восхождение 
на Эверест к юбилею респу-
блики, вернулась в базовый 
лагерь для восстановления 
сил.

Как ранее сообщал стар-
ший тренер команды Сергей 
Богомолов, команда после 
«большой акклиматизации» 
спустилась вниз на 4200 м 
для реабилитации и восста-
новления сил в поселок Та-
шидзонг.

К сожалению, продолжить 
восхождение по состоянию 
здоровья (рекомендация 
врачей) не смогут три чело-
века -  Висан Юсупов, Мусса 
Хадзиев и Магомед Аушев. 
Не удалось пройти необхо-
димую акклиматизацию.

Восхождение из ингуш-
ской группы продолжат Сер-
гей Богомолов, Владимир 
Кореньков, Анзор Хаджиев и 
Лейла Албогачиева.

Между тем, как ранее со-
общалось, альпинисты для 
восхождения разбились на 
две группы - по 8 и 7 чело-
век. В первой группе – ле-
гендарный российский пу-
тешественник, писатель, 
журналист Федор Конюхов. 
Поскольку сама личность Ко-
нюхова и то, что он в одной 
экспедиции с нашей коман-
дой вызывает большой ин-
терес, мы попросили наших 
альпинистов прояснить си-
туацию. С пресс-службой 
правительства вышли на 
связь Висан Юсупов и Сер-
гей Богомолов. Вот что они 
пишут: «Добрый день! Спа-
сибо вам за письмо и всего 
вам доброго!

Мы участвуем в экспе-
диции Клуба «7 вершин» 

(Россия) в восхождении на 
Эверест с Севера. Таких 
экспедиций здесь в базовом 
лагере (БЛ) со всего мира 
несколько, всего порядка 
100 человек.

В нашей экспедиции кон-
тингент такой: команда Ингу-
шетии - 7 человек, команда 
«Альпари» (брокерская кон-
тора) - 3 человека, несколь-
ко россиян индивидуально, в 
том числе и Федор Конюхов, 
и несколько иностранцев ин-
дивидуально. В сумме всех 
нас -15 человек.

Так как палаток по пути 
на всех сразу не хватает, то 
мы разбились на 2 группы: 8 
чел. и 7 чел. И выходим на-
верх соответственно 13 мая 
и 14 мая. В нашей группе 
сейчас команда Ингушетии 
- 4 человека, 2 американца 
индивидуально, а также ир-
ландец.  Конюхов оказался 
в 1-ой группе. К нашей ко-
манде и к нашим задачам он 
отношения не имеет. Хотя 
мы все вместе, и, возможно, 
окажемся на вершине тоже 
вместе.

Задача команды Ингу-
шетии - завершить проект 
"Ингушетия на высоте", в 
частности взойти на высо-
чайшую точку планеты Эве-
рест, поднять флаги Россий-
ской Федерации, Республики 
Ингушетия, субъектов СКФО 
к 20-летию образования Ре-
спублики Ингушетия и тем 
самым оправдать надежды 
Главы республики, прави-
тельства Ингушетии и жите-
лей республики.

С уважением, руководи-
тель команды Висан Юсу-
пов, старший тренер Сергей 
Богомолов. 12.05.2012 г.»

Наши альпинисты – это 
командный дух. Они уже 
на Эвересте, пусть еще и 
не на вершине, что заслу-
живает уважения и вос-
хищения. А знаменитый 
путешественник Федор Ко-
нюхов, безусловно, сопри-
частен к событию, которое 
имеет огромное значение 
для субъекта России – Ин-
гушетии.
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В Госдуме состоятся Дни республики 
В Государственной Думе Федерального 

Собрания Российской Федерации 15-17 мая 
пройдут Дни Ингушетии, посвященные 20-
летию со дня образования республики.

Официальную делегацию Ингушетии воз-
главит Глава республики Юнус-Бек Евкуров. 
В нее входят председатель Народного Собра-
ния Мухарбек Дидигов, первый заместитель 
председателя правительства Бекхан Оздоев, 
вице-премьеры Адам Мальсагов и Павел Пу-
щин, депутаты республиканского парламен-
та, руководители министерств и ведомств, 
бизнесмены, представители культуры.

В рамках Дней Ингушетии в Госдуме со-
стоится выставка-презентация социально-
экономического потенциала республики, на 
которой будут представлены инновационные и 
инвестиционные проекты, реализуемые в Ингу-
шетии.

Отдельная экспозиция, подготовленная 
министерством культуры, будет посвящена 
декоративно-прикладному искусству мастеров 
республики. Также будут представлены мине-
ральная вода ЗАО «Ачалуки» и изделия из ры-
бьей кожи фирмы Shadi («Шади»). Предприни-
матель Ахмед Шадиев расскажет об уникальных 
технологиях выработки материала.

Отдельные павильоны будут посвящены федеральным целевым программам. Гости выставки смогут ознако-
миться также с макетом туристического кластера горной Ингушетии.

В рамках Дней Ингушетии в Госдуме состоится встреча Главы республики Юнус-Бека Евкурова с председа-
телем Государственной Думы ФС РФ Сергеем Нарышкиным. На торжественном открытии с приветственными 
словами выступят Сергей Нарышкин и Юнус-Бек Евкуров.

Делегация Ингушетии посетит гостевой балкон пленарных заседаний Государственной Думы.
16 мая в рамках Дней Ингушетии в Госдуме пройдут встречи членов делегации Республики Ингушетия в ко-

митетах Государственной Думы по конституционному законодательству и государственному строительству, по 
труду, социальной политике и делам ветеранов.

Соб. инф.

Глава республики Юнус-
Бек Евкуров провел рас-
ширенное совещание для 
обсуждения вопросов 
духовно-нравственного 
воспитания населения. 

Участниками встречи стали 
председатель Народного 
Собрания РИ Мухарбек Ди-
дигов, муфтий республики 
Исса-хаджи Хамхоев, вице-
премьеры, региональные 
министры, руководители 
силовых структур, главы 
муниципальных образова-
ний, имамы всех населен-
ных пунктов и другие ав-
торитетные религиозные 
деятели, федеральные и 
республиканские СМИ. 

Открывая совещание,  
Ю. Евкуров обозначил клю-
чевые вопросы, по которым 
нужно принять консолидиро-
ванные решения. «Введение 
материальных ограничений 
на свадьбах, похоронах, уре-
гулирование конфликтов, 
возникших на почве кровной 
мести, умыкание невест, 
централизация проповедей 
в мечетях, проведение рели-
гиозных обрядов к 20-летию 
образования республики - 
вопросы, требующие от нас 
особого внимания. Во всех 
указанных направлениях, 
безусловно, есть положи-

тельные сдвиги, но все же 
работы очень много. Мы обя-
заны закрепить достигнутые 
результаты и сделать все, 
чтобы вносимые коррективы 
соответствовали динамике 

развития жизни. Совершенно 
очевидно, что необходимы 
социальные механизмы, ко-
торые помогли бы направить 
наши усилия в конструктив-
ное русло. Нужно искоре-
нить явления, чуждые наше-
му народу», - заявил Глава 
Ингушетии. 

Касаясь первого пункта по-
вестки дня, Глава региона 
отметил, что духовный центр 
мусульман Ингушетии не-
сколько раз выносил реше-
ния, призывающие умерен-
но расходовать средства на 
похоронах и свадьбах. «Не 
везде и не всегда это соблю-
дается, так как многие хотят 
делать все по своему усмо-
трению», - сказал Ю. Евку-
ров. 

Также Глава республики 
сообщил о том, что благо-
даря милости Всевышнего и 
общим усилиям за три с поло-
виной года удалось урегули-
ровать огромное количество 
межтейповых конфликтов. 
С начала работы комиссий 
и отдела по связям с обще-
ственностью администрации 
Главы республики удалось 

добиться примирения более 
150 семей, находившихся в 
состоянии кровной вражды. 
«Огромный вклад в консо-
лидацию общества и разре-
шение конфликтных ситуа-

ций внес Совет тейпов во 
главе с его руководителем 
Омаром Гадаборшевым. 
За день до своей гибели  
О. Гадаборшев поручил 
членам Совета бросить 
все силы на урегулиро-
вание затянувшегося 
конфликта между Ваде-
ловыми и Мержоевыми. 
Я думаю, что эту просьбу 
можно считать его завеща-
нием. Поэтому решение 
этого вопроса - не только 
наша общая задача, но и 
дело чести», - сказал ру-
ководитель субъекта. 

Участники встречи под-
держали идею Главы Ин-
гушетии о привлечении 
женских общественных 
организаций к этому бо-
гоугодному делу. Также 

Глава республики нашел по-
нимание религиозных дея-
телей и по всем другим обо-
значенным в повестке дня 

вопросам. 
В ходе общения с религи-

озными деятелями Ю. Евку-
ров рекомендовал муфтия-
ту и Народному Собранию 
выработать предложения 
по ужесточению наказания 
за умыкание невест. «Само 

умыкание часто превраща-
ется в преступление, иногда 
приводит к плачевным по-
следствиям. А это и юриди-
чески, и с моральной точки 
зрения нехорошо», - подчер-
кнул руководитель субъекта. 

Касаясь вопроса централи-
зации проповедей в мечетях, 
руководитель региона отме-
тил, что очень часто возника-
ет необходимость срочно до-
вести какую-то информацию 
до всех жителей Ингушетии. 
Пятничная молитва – это 
возможность оперативно ин-
формировать населения о 
наболевших проблемах. 

Говоря о праздновании 20-
летия образования республи-
ки, Ю. Евкуров сказал, что 
надо составить отдельный 
план проведения религиоз-
ных обрядов, приуроченных 
к этому знаменательному 
событию. «В эти дни в своих 
молитвах мы должны вспом-
нить о тех людях, которые 
стали жертвами осетино-
ингушского конфликта, от-
дать дань уважения героям 
ВОВ, общественным и рели-
гиозным деятелям, внесшим 
огромный вклад в образова-
ние Республики Ингушетия», 
- подчеркнул Глава региона. 

По итогам совещания  
Ю. Евкуров предложил при-
сутствующим до 30 мая про-
вести опрос населения и при-
нять конкретные решения по 
обозначенным вопросам. 

Призвал духовенство к бо-
лее активной деятельности 
по информированию населе-
ния о культурных ценностях, 
обычаях и нравственных 
устоях ингушского народа. 

Пресс-служба Главы РИ

Глава Ингушетии Ю.Евкуров: 
«Нужно искоренить явления, 

чуждые нашему народу»

В рамках озвученной 
спикером парламента ини-
циативы, в Малом зале 
Народного Собрания РИ 
состоялась встреча пред-
седателя Народного Со-
брания РИ М.И. Дидигова, 
председателя комитета по 
науке, образованию, куль-
туре и спорту В.И. Свет-
личного, заместителя 
председателя комитета по 
экономической политике 
А.С. Белхороева и чле-
на комитета по местному 
самоуправлению, нацио-
нальной политике, связям 
с общественностью и ре-
лигиозными организация-
ми З.И.Оздоева со студен-
тами ИнгГУ, изъявившими 
желание принять участие в 
конкурсе волонтеров. 

В своем приветственном 
слове спикер парламента 
подчеркнул, что волонтер - 
это человек, который готов 
помогать по собственной 
воле, не ожидая матери-
ального вознаграждения за 
свой труд и свою помощь, 
именно поэтому столь 
ценна и почетна данная 
работа. Занимаясь волон-
терской деятельностью, 
молодежь имеет возмож-
ность продемонстриро-
вать свою бескорыстность: 
«Раньше, в советское вре-
мя, были студотряды - мас-
совое централизованное 
молодежное движение. 
Тогда множество студентов 
в июле-августе доброволь-
но отправлялись работать, 
если не на знаменитые 
комсомольские стройки, 
то в передовые для стра-
ны отрасли, в основном в 
сельское хозяйство и на 
строительство. Было мно-
го педагогических отрядов 
(вожатые в пионерлаге-
рях), бригад проводников 
на железной дороге. Также 
формировались медицин-
ские подразделения - их 
отправляли на помощь вра-
чам отдаленных районов, 
где на многие километры 
непролазной тайги порой 
приходился один сельский 
доктор. Это позволяло при-
обрести дополнительный 
опыт, показывало, что че-
ловек мотивирован, стре-
мится работать. Гораздо 
полезнее, если студент бу-

дет работать по своей буду-
щей специальности, пусть 
не на постоянной должно-
сти и не за большие день-
ги, но сможет интеллекту-
ально и профессионально 
развиваться. А лидерские 
качества и командный дух 
можно вырабатывать и при 
организации семинаров, 
выставок и других меропри-
ятий, связанных с будущей 
специальностью. Другое 
дело, когда студент учится 
в профильном вузе и рабо-
тает, если не прямо по бу-
дущей специальности, то 
хотя бы в той же области. 
Например, студентам стро-
ительных институтов было 
бы вполне уместно узнать, 
что же на самом деле про-
исходит на стройке и как 
воплощаются их проекты, 
выполненные на бумаге. 
Безусловно, сотрудник, 
знающий специфику сво-
ей будущей деятельности 
с самых азов, ценится не-
сравнимо выше чем любой 
другой. 

К большому сожалению, 
у нас большой процент 
молодежи остается не вос-
требованным из-за отсут-
ствия рабочих мест и мое 
глубокое убеждение за-
ключается в том, что моло-
дежь не должна стараться 
трудоустроиться исключи-
тельно в нашей республи-
ке, необходимо искать воз-
можность проявить себя и 
в других субъектах. 

Желание попробовать 
себя в волонтерской дея-
тельности свидетельствует 
о том, что человек хочет 
работать и чего-то добить-
ся в жизни. Поэтому со 
стороны Народного Собра-
ния вы обретете в этом во-
просе помощь и всяческую 
поддержку. Полученные 
опыт и знания должны при-
годиться в развитии тури-
стического кластера и ку-
рортных комплексов». 

 В свою очередь, заме-
ститель председателя ко-
митета по экономической 
политике А.С. Белхороев 
отметил: «Волонтеры – 
это лицо Игр, это люди, 
которые будут встречать, 
сопровождать команды. В 
основном впечатления от 
Олимпиады у участников 

и гостей создается от того, 
насколько гостеприимными 
были именно волонтеры. 

 Пожелание Народного 
Собрания, чтобы в этом 
мероприятии приняла уча-
стие наша молодежь было 
высказано, учитывая наш 
менталитет, обычаи, от-
ношение к гостю, так как 
волонтер должен быть, 
прежде всего, дружелюб-
ным, коммуникабельным 
и уметь работать в коман-
де, кроме того, поскольку 
в Ингушетии планирует-
ся строительство курорт-
ных комплексов "Цори" и 
"Армхи", то подрастающее 
поколение будет иметь 
возможность увидеть, как 
интересно работать в сфе-
ре туризма, чтобы у вас 
было желание развивать 
туризм в республике». 

Депутат З.И.Оздоев в 
своем выступлении от-
метил, что он занимается 
вопросом волонтерства с 
2008 года, зная, что в 2012 
году пройдет саммит во 
Владивостоке, в 2013 году 
- универсиада в Казани, в 
2014 году - Олимпиада в 
Сочи. «Мы можем помочь 
в обучении, есть возмож-
ность пригласить ведущих 
специалистов по вопросам 
волонтерства со Ставро-
поля, Пятигорска, Москвы 
и других городов где уже 
давно открыты центры 
по обучению волонте-
ров. Специалисты дадут 
мастер-класс, проведут 
тренинги, тесты, что будут 
не лишне». 

 Сами студенты делились 
проблемами, возникающи-
ми на пути становления во-
лонтерами. Со слов ребят 
очень часто из-за стерео-
типов и менталитета моло-
дых людей ограничивают 
в возможности работать 
за пределами республики, 
тем более когда речь идет 
о девушках. 

Мухарбек Ильясович под-
верг критике недальновид-
ное отношение отдельных 
родителей к будущему сво-
их детей и высказал готов-
ность провести разъясни-
тельную беседу с теми, кто 
препятствует становлению 
ингушского волонтерского 
движения. 

 По окончании встречи 
студенты поблагодарили 
депутатов за оказанный 
прием, заверили, что бу-
дут с честью представлять 
свою республику. 

СПРАВКА: Планиру-
ется набрать 25 тысяч 
человек в качестве во-
лонтеров. По России 26 
вузов прошли государ-
ственный конкурс по 
подготовке волонтеров 
для «Сочи-2014». В СКФО 
только Пятигорский го-
сударственный лингви-
стический университет 
получил такое право. 
Здесь обучают по четы-
рем направлениям: реги-
страция, перевод, работа 
с иностранными СМИ, 
встреча и отправка де-
легаций. Возраст волон-
тера на момент проведе-
ния игр должен быть не 
менее 18 лет. 

 Оргкомитет «Сочи-
2014» строит специально 
для волонтеров жилые 
комплексы квартирного 
типа со всеми удобства-
ми, волонтерам будут 
предоставляться бес-
платное проживание, 
питание и красивая со-
временная форма. Во-
лонтеры получат право 
бесплатного проезда, 
участия в тренингах, по-
сещения культурных ме-
роприятий. Возможность 
в свободное  время по-
сещать соревнования. 
Единственное – опла-
та за проезд до Сочи за 
счет волонтера. Каждый 
волонтер получит спе-
циальное волонтерское 
удостоверение, в нем бу-
дет сделана уникальная 
запись о работе на Играх 
и отзывы. А наиболее 
активные получат благо-
дарность и рекоменда-
ции от организаторов Игр 
и от руководства страны, 
что поможет в будущей 
карьере.

Информационно-
аналитический отдел 

аппарата Народного 
Собрания РИ

Будущие волонтеры игр 
«Сочи-2014»

Эверест: Ингушетия на высоте 

Командный дух
Рахим Чахкиев 

посвятил очередную 
победу родной 

Ингушетии

НАШИ ЧЕМПИОНы

7 февраля текущего года стартовала программа набора волонтеров для «Сочи-2014». Это 
площадка для молодых людей, позволяющая самореализоваться, участвовать в жизнедея-
тельности государства. И в этой связи по поручению председателя Народного Собрания Диди-
гова Мухарбека Ильясовича было направлено обращение ректору Ингушского государствен-
ного университета с предложением довести информацию до студентов и принять участие в 
этом международном мероприятии, отметив, что Народное Собрание приложит все усилия, 
для того чтобы наши волонтеры были там представлены. 
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Николай Рерих, знаме-
нитый художник, писатель 
и философ как-то сказал: 
«Защита Родины есть защи-
та и своего достоинства».  
Думается, это изречение 
стало негласным девизом 
добровольных народных 

дружин, существующих се-
годня в нашей стране.

Добровольные дружины 
действуют по всему миру, 
но Россия может гордиться 
тем, что стала первооткры-
вательницей этого обще-
ственного явления.

Самые первые доброволь-
ные народные дружины  для 
охраны общественного по-
рядка были сформированы 
в инициативном порядке в 
1955-1957 годы коллектива-
ми нескольких предприятий 
Ленинграда, а в 1958 году 
движение было поддержано 
партийными и государствен-
ными структурами и стало 
массовым. В том же году в 
городе действовало почти 
700 дружин, в составе кото-
рых насчитывалось около 15 
тысяч дружинников. Позже 
такие дружины были созданы 
и в других городах СССР.

Помощь добровольных 
народных дружин одними 
из первых задействовали  в 
своей работе пограничные 
войска для усиления охраны 
границы силами местных жи-
телей, которые тоже были за-
интересованы в стабильной 
обстановке на приграничных 
территориях. Уже к июню 
1960 года в составе 4200 ДНД 

числилось 125 тысяч человек. 
Дружинники  привлекались 
к проверке КСП, выходили в 
наряды по охране границы 
на тыловых рубежах, несли 
патрульную службу и службу 
наблюдения.

После того как Федераль-

ной службой безопасности 
РФ от 17 ноября 2010 г. был 
подписан приказ "Об органи-
зации работы пограничных 
органов с добровольными 
народными дружинами по 
защите государственной гра-
ницы Российской Федерации" 
подобная организация появи-
лась и на Ингушских заставах. 
В пограничном управлении 
была создана добровольная 
народная дружина из числа 
Ингушского казачьего обще-
ства численностью более 90 
человек и дружина из числа 
жителей приграничного Джей-
рахского района в составе бо-
лее 40 человек. В 2011 году 
дружинники оказывали по-
мощь в защите государствен-
ной границы в составе 186 
нарядов.

Их силами проводилась 
разъяснительная работа сре-
ди населения приграничья о 
правилах пограничного режи-
ма в пограничной зоне.

Членам народных дружин 
выдаются удостоверение и 
специальный нагрудный знак. 
Но чтобы стать настоящим 
дружинником, этого недоста-
точно. Каждый доброволец 
должен пройти специальный 
курс обучения, в который 
включены такие дисциплины, 
как основы законодательства 

РФ; основы несения службы 
пограничными органами по 
защите госграницы; военно-
медицинская подготовка; 
военная топография; подго-
товка по связи; технические 
средства охраны границы.

Выполняя совместно с со-
трудниками по-
граничного управ-
ления задачи по 
защите границы, 
они способству-
ют и укреплению 
взаимоотношений 
между населением 
и пограничниками, 
участвуют в реше-
нии определенных 
вопросов.

Как из положи-
тельных приме-
ров деятельности 
членов ДНД, ДКД 
только за 2011 
год с их помощью 
было задержано 
двое нарушите-
лей пограничного 
режима, найдено 
и обезврежено 24 
единицы неразо-
рвавшихся бое-
припасов.

В свою очередь погранич-
ное управление по Республи-
ке Ингушетия не оставляет 
без внимания заслуги народ-
ных дружинников, поощряя 
их ценными подарками и гра-
мотами.

Большую активность в 
формировании доброволь-
ной дружины на участках 
отделений пограничникам 
оказали местные жители на-
селенных пунктов Джейрах, 
Гули, Ляжги, за что им от-
дельное спасибо.

Также на базе школы в н.п. 
Ляжги создан кружок «Юные 
друзья пограничников», где 
пограничники проводят за-
нятия с подрастающим по-
колением, рассказывают о 
службе на границе, о буду-
щих перспективах.

Положительный пример 
«дружинников» с каждым 
годом привлекает в органи-
зацию все больше новых 
ребят, желающих таким об-
разом исполнить свой граж-
данский долг. Они как никто 
понимают, что охрана границ 
родного государства – дело 
общее.

Пресс–служба погра-
ничного управления по 
Республике Ингушетия

Охрана границ родного 
государства – дело общее

На базе Центра детского творчества 
и юношества Сунженского района в кон-
це апреля состоялось показательное 
занятие кружка рукоделия, возглавляе-
мого Айной Муссаевной Аушевой. Кружок 
действует в мужичинской школе уже не-
сколько лет и за это время его воспитан-
ники и руководитель сумели настолько 
хорошо поставить его деятельность, 
что сегодня в республике нет ни одного 
детского досугового учреждения, где не 
были бы наслышаны о нем.

И это не может не вызывать уважения. Ма-
ленькая сельская школа сумела заявить о 
себе на всю республику, и не только, застави-
ла массу людей восхищенно лицезреть свои 
работы, выполненные в технике бисеропле-
тения, бумагопластики и пластилиновой жи-
вописи.

Вот и в этот день в ЦДТ Сунженского райо-
на я наблюдаю атмосферу, которая обычно 
сопровождает различные выставочные меро-
приятия большого плана. 

Гости – директора и преподаватели цен-
тров творчества со всех районов республики, 
осматривают и живо обсуждают выставлен-
ные в Центре творчества работы учащихся 
мужичинского кружка рукоделия. Разнообра-
зие и красота выполненных в разных жанрах 
детских работ удивляют и мастерством ис-
полнения, и точностью схваченных и перене-
сенных на холст, лист, стекло и даже пленку(!) 
образов, а также вдохновением, без которого 
невозможно создать настоящие детские ше-
девры.

Но вот занятие начинается. И Айна Мусса-
евна целиком завладевает вниманием присут-
ствующих. Ее воспитанники тут же на месте 
задействованы в рабочем процессе. На виду у 
всех из-под детских старательных пальчиков, 
как по мановению волшебной палочки, появ-
ляются часть вышивки (бисером и пайетками) 
ингушского герба, необычной красоты цветок, 
шахматная фигура (бумагопластика), а также 
фрагменты башен и гор, выполненные в стиле 
пластилиновой живописи… 

Фантазии Айны Муссаевны и ее учеников 
поистине нет предела. Они творят, и каждый 
день набираются опыта, разнообразят тех-
нику и формы работы, находят новые ориги-
нальные решения.

Мне не раз пришлось бывать в мужичинской 
школе. В оформлении школы много детских 
работ. Дети не только изготавливают свои ра-
боты, но также выставляют на обозрение всей 
школы. И это тоже стимул для их деятельно-
сти, потому что каждый ребенок здесь знает, 
кому принадлежит та или иная талантливая 
работа. И когда Айна Муссаевна, рассказывая 
о своей деятельности, говорит, что вся школа 
заражена духом их творчества, она не преуве-
личивает. И те, кто изготавливает работы и те, 
кто их оценивает – все они участники одного 
процесса. Здесь в подготовке праздников и 
иных школьных мероприятий не нуждают-
ся в новомодных оформительских приемах. 

Школьный кружок умельцев может блеснуть 
оформительским решением, которому поза-
видуют бывалые организаторы больших тор-
жеств.

В ходе занятия в ЦДТ учащиеся знакомят 
присутствующих с разными стилями своего 
творчества. Мы узнаем, откуда берет свое 
начало бисероплетение, другие виды рукоде-
лия, где они получили наибольшее развитие, 
чем характеризуются. Одновременно внима-
нию присутствующих представлен фильм, в 
котором подробно рассказывается о работе 
кружка, показываются разнообразные работы 
разных лет, в том числе и те, которые принес-
ли им победу в самых разноуровневых конкур-
сах. 

Отдельные работы - гордость кружка, по сло-
вам Айны Муссаевны, отобраны для участия в 
республиканской выставке на торжествах по 
случаю 20-летия Ингушетии. Часть работ, по-
даренная гостям республики, представлена 
на выставках в разных городах России.

Хочется назвать имена учащихся, которые в 
этот день участвовали в мастер-классе, делясь 
своим мастерством, и тех, кого по разным при-
чинам здесь не было, но были представлены 
их замечательные работы. Это Аушев Ахмед, 
призер многих конкурсов, Марьям Гандаро-
ва, которые творит с бумагой чудеса, Хакиев 
Умар, Харсиев Хасан, Гайтукиев Мовсар – за 
их плечами есть тоже определенные успехи в 
пластилиновой живописи. Темирханова Ася, 
Аушева Рая – их разнообразные работы неиз-
менно пользуются зрительскими симпатиями. 
Долакова Милана, Аушева Марьям работают 
с бисером и пайетками, вышивая удивитель-
ной красоты картины. И, как поделилась Айна 
Муссаевна, у них есть уже свои заказы, над 
которыми они профессионально работают.

Тут же усердно трудятся над созданием сво-
их маленьких работ самые юные рукоделицы 
– Хадишат Бисаева и Фатима Аушева, осваи-
вая премудрости вышивки.

Весь урок, который вместил в себя большое 
количество информативного материала, пре-
поднес одновременно практические знания по 
каждому направлению деятельности кружка, 
оставил массу впечатлений. Позволил участ-
никам мастер-класса получить эстетическое 
удовольствие от детских работ, представлен-
ных здесь же. Их, желая показать широту на-
правлений их деятельности, неуемную дет-
скую фантазию и любовь к делу, которым они 
все заняты, не поленилась вывезти из школы 
Айна Муссаевна. 

Она, как тут отмечали многие, не устает ра-
ботать, учить и делиться наработанным опы-
том с другими, раскрывая возможности, кото-
рые дает это направление деятельности.

Остается пожелать такой же увлеченности 
и вдохновения всем, кто работает с детьми, 
такого же горения и энтузиазма. Там, где при-
сутствует такой подход к делу всегда можно 
ожидать блестящий результат.

А.ГАзГИРИевА

Мастер-класс мужичинского 
кружка умельцев

Нашей газете исполни-
лось ровно десять лет. 
Она вышла в первый раз в 
2002 г. и с тех пор жите-
ли г.Карабулака читают 
на ее страницах статьи 
о строящихся объектах, 
работающих предприя-
тиях, врачах, педагогах, 
вообще обо всем. Чита-
тели сообщают нам о 
себе, своих мыслях, стре-
мятся подсказать как 
улучшить жизнь горожан 
и изменить вид города 
к лучшему. Приятно чи-
тать такие сообщения, в 
которых люди высказы-
вают свое неравнодушие 
к окружающему, видят 
положительные и отри-
цательные стороны го-
родской жизни. Редакция 
стремится прислушать-
ся к мнению читателей, 
довести до всех граждан 
решения городских вла-
стей, вызвать людей на 
откровенный разговор.

Газета выступает как об-
щественная трибуна, где 
каждый может сказать свое 
слово. Мнения то сходят-
ся, то расходятся, но это не 
беда. Создавая терпимость 
к другому мнению, мы стре-
мимся найти что-то общее, 
чтобы никто не остался в 
стороне, безучастным. Пусть 
не обижаются те, чье мне-
ние не попало в «эфир», не 
процитировано на станицах 
издания, все равно придет 
время, когда про них загово-
рят, учтут их высказывания. 
Есть такое мнение, что в 
каждом человеке есть что-то 
положительное, рациональ-
ное зерно в словах и делах. 
На страницах газеты мы рас-
сказываем таких людях, ко-
торые много трудяся, имеют 
заслуги и награды. Видное 
место уделяем участникам 
войны.

Считаем, что всякое изда-
ние сильно связано с масса-
ми, то есть с вами, наши чи-

татели. Когда вы приходите в 
редакцию и говорите о себе, 
своих близких, прошлом и 
настоящем, то это весьма 
положительно. Вы хотите, 
чтобы о вас знали, вспом-
нили, учли ваши заслуги. 
Для нас, журналистов, это 
богатый материал для раз-
мышлений. На базе вашего 
повествования рождаются 
новые газетные материалы, 
вы становитесь в центре 
внимания, в поле зрения пу-
блики. Отмечая ваши заслу-
ги, газета стремится донести 
до массового читателя, что 
вне сомнения, скромность 
украшает человека. Полу-
чивший похвалу человек не 
должен смотреть на  других 
свысока.

 В то же время мы избе-
гаем восторженных тонов, 
когда все преподносится в 
розовом свете, громогласно, 
без учета реалиев. Этакая 
фальшь вряд ли будет при-
нята всерьез и вызовет ско-
рее отвращение и недоверие 
к печатному слову. Простота 
изложения, доступность и 
доверительный тон дадут 
больше эффекта, чем высо-
копарные фразы. 

Уважаемые друзья! Пиши-
те так, как вы умеете, гра-
мотно, реалистично, деталь-
но описывая события. Ваши 
мысли будут доведены до 
читателей. Не теряйте связи 
с газетой. За прошедшие 10 
лет мы с вами подружились 
и, надеемся, сохраним отно-
шения на том же уровне. У 
нас есть перспектива увели-
чить число подписчиков за 
счет вовлечения новых дру-
зей газеты «Керда Ха». 

Поздравляю коллектив ре-
дакции и читателей газеты с 
10–летним юбилеем! Желаю 
крепкого здоровья и творче-
ских побед.  

М. ЧАхКИев,
главный редактор  

газеты 
"Керда ха"

ЮБИЛЕй

Газете «Керда Ха» 
– 10 лет!

В бригадный стан закры-
того акционерного обще-
ства «Джайрахское» автора 
этих строк руководитель 
упомянутого хозяйства 
Магомед Цуров привез по-
сле показа полей озимых и 
яровых культур. Поля этих 
культур, лежащие на скло-
нах Сунженского хребта и 
в Алханчуртской долине, 
удивляли своей ухоженно-
стью и приятным видом. 

Озимые растения, находя-
щиеся в стадии колошения, 
были, по всему что видно, 
в хорошем состоянии. Что 
касается подсолнечника, по-
сеянного на 350-гектарной 
площади, уже появились 
всходы – дружные и повсе-

местные. А 400-гектарное 
поле овса на зерно поража-
ло вымохавшими растения-
ми, переливавшимися под 
лучами майского солнца. До 
кукурузного поля мы, правда, 
не доехали, свернув в бри-
гадный стан, лежащий прямо 
посреди полей. 

В майские праздники на са-
мом видном месте у въезда в 
бригадный стан были растя-
нуты два лозунга: «Трудовая 
вахта в честь Великой Побе-
ды!», «За достойную встречу 
20-летия образования Респу-
блики Ингушетия!»

Механизаторов хозяйства 
застаем за обедом, вкусный 
запах которого чувствуется 
ещё до въезда в бригадный 
стан. 

- С обедающими механиза-
торами вы уже знакомы, - го-
ворит Магомед Цуров. – Это 
Станислав Комаров, Сулейм 
Полонкоев, Иван Дененко и 
Джабраил Албаков. А каков 
обед и как им работается мо-
жете спросить у них самих. 

- Суп-харчо из баранины 
и плов, как всегда, вкусные, 
- вступает в разговор Иван 
Деменко, являющийся вете-
раном труда. – С минуты на 
минуту подадут ароматный 
горячий чай и минеральную 
воду – кому что. Так что, 
можете отобедать вместе с 
нами. Не пожалеете. 

- С обедом, вижу, все в 
порядке, а как с работой? – 
спрашиваю механизаторов. 

- Без всякого приувели-

чения, от души трудимся в 
честь наступающего Дня Ве-
ликой Победы, - говорит Ста-
нислав Комаров. – Озимые 
подкормлены и обработаны 
ядохимикатами против сор-
няков. Ведем междурядную 
обработку подсолнечника. 
Ну, а после Дня Победы при-
ступим к уходу за кукурузой. 
А ко Дню 20-летия образо-
вания республики весь наш 
машинно-тракторный парк 
будет полностью готов к жат-
ве хлебов. 

- С такими механизатора-
ми, - говорит руководитель 
акционерного общества Ма-
гомед Цуров, - хозяйство 
никогда не будет в накладе. 
Посовещавшись с полево-
дами, в том числе и с этими 

механизаторами, мы приня-
ли новое обязательство: в 
честь 20-летия образования 
Республики Ингушетия со-
брать с каждого гектара ози-
мых не по 25 центнеров, как 
обещали раньше, а по 30. 
Что касается подсолнечника, 
его урожайность в расчете на 
гектар намерены довести до 
20 центнеров, а кукурузы - до 
70-75 центнеров в початках.

Думаю, что нашим земле-
дельцам такие урожаи впол-
не по плечу. 

Остается только пожелать 
земледельцам ЗАО «Джай-
рахское» удачи и успехов в 
выполнении взятых обяза-
тельств. 

Ш. БАТАРБеКОв

Трудовая вахта

Жатва  2012 года не за 
горами. Уже сегодня идет 
подготовка к этой весь-
ма важной кампании, от 
исхода  которой зависит 
продовольственная без-
опасность республики. 
Что сделано и делается в 
этом направлении в сель-
хозпредприятиях Ингу-
шетии? На этот вопрос 
нашего корреспондента 
ответил начальник  отде-
ла механизации аграрного 
ведомства РИ А. Костоев.

Только по линии минсель-
хоза предстоит  убрать около  
17 тысяч гектаров озимых  и 
где-то тысяч четыре гектара 
ярового овса. А в крестьян-
ских (фермерских) хозяй-
ствах республики немногим 
и более пяти  тысяч гектаров 
озимых и тысяч три овса, сво-
евременная жатва которых 
тоже зависит от машинно-
комбайнового парка мин-
сельхоза. В общей сложно-
сти почти 30 тысяч гектаров, 
которые предстоит убрать в 
сжатые сроки. 

Уборочная кампания обыч-
но складывается в такой по-
следовательности: сначала 
проводится жатва озимых 
хлебов, для которых отво-
дится максимум недели-две, 
затем идут яровые овес, яч-
мень,  горох и другие.

Только в сельхозпредприя-
тиях нашего ведомства 132 
единицы комбайнов, из ко-
торых 15  полученных в 2011 
году. И до начала уборочной 
страды должны поступить 
еще где-то 40 комбайнов, 
большая часть из которых  
производства Томельского 
завода Беларуси. Она, как 
известно, отличается надеж-
ностью и высокой производи-
тельностью.

По нашим расчетам, ком-
байнов в этом году вполне 
достаточно, чтобы в  сжатые 

сроки завершить уборочную 
страду. 

А сказать конкретно, для 
полного проведения этого 
важного мероприятия от-
ведены 12 рабочих дней.  
Такое решение было приня-
то  на недавнем совещании 
аграриев, которое провел 
министр сельского хозяйства 
Руслан Костоев. Возникает 
вопрос: много этого времени 
или мало для жатвы хлебов? 
Если учесть серьезное обнов-
ление машинно-тракторного 

парка  ГУПов, происшедшее 
в этом году и ожидаемое на 
днях пополнение комбайно-
вого парка, скажу, что впол-
не достаточно, чтобы 100-
процентно завершить жатву.

- Ахмед, вы назвали циф-
ру 132 комбайна, если от 
них отнять новые 15 еди-
ниц, полученных в про-
шлом году, не подлежа-
щих ремонту, остается 117 
комбайнов. В связи с этим 
интересно узнать: сколько 
уборочных агрегатов к се-
годняшнему дню готовы? 

– Готовых уборочных агре-
гатов  на момент нашего раз-
говора, к сожалению, не могу 
с точностью назвать, потому 
что цифры меняются еже-
дневно. А вот в процентном 
отношении могу сказать  при-
близительно. К примеру, дня 
два тому назад при   моей 
поездке в сельхозпредприя-
тия, в большинстве из них 
побывал лично, процентов 
65 уборочных машин были 
готовы к жатве. Имею в виду 
старые комбайны. Другие на-

ходятся в стадии ремонта, в 
том числе и капитального. 
Для них приходится покупать 
запасные части, целые узлы 
и даже коробки. Допускаю, 
что небольшая часть из этих 
старых агрегатов остается не 
отремонтированной.  А где-
то процентов 80 комбайнов 
старого парка будут готовы к 
жатве где-то в начале июня. 

- Скажите,  пожалуйста, а 
хватит уборочных машин 
для завершения жатвы за 
12-13 рабочих дней, как  это 

было определено на сове-
щании аграриев, о котором 
вы говорили?

- На жатве хлебов кроме 
старых комбайнов будет за-
действовано и 45 новых убо-
рочных агрегатов, произво-
дительнось которых в разы 
выше старых. Отсюда по рас-
четам, проведенным,  нами 
выходит, что имеющиеся в 
наличие комбайны вполне 
достаточны, чтобы уложить-
ся с жатвой максимум за две 
недели. Правда, притом, что 
уборочные агрегаты будут 
работать с полной нагрузкой 
в течение всего светового 
дня. Думаю, что с этим не бу-
дет никаких проблем, потому 
что механизаторы, за кото-
рыми закреплены комбайны, 
– люди опытнейшие и ответ-
ственные. При всем  этом 
комбайновый парк сельхоз-
предприятий, уверен, сможет 
справиться и с уборкой хле-
бов в КФХ. 

 - Ахмед, выходит, что 
комбайнов хватает для сво-
евременного завершения 

жатвы. А как обстоят дела 
с транспортом, предназна-
ченным для перевозки зер-
на с поля на зерноток?

- Здесь уже речь пойдет об 
уборочно-тракторном ком-
плексе. О комбайнах я ска-
зал, что их будет где-то 150 
единиц, считая и те новые,  
современные, которые долж-
ны поступить до конца мая. 
Но уборочно-тракторный 
комплекс это еще и автотран-
спорт, а также лафеты, пред-
назначенные для перевозки 

зерна с поля на ток. Так вот, 
ударная сила этого подраз-
деления будет 25 новейших 
«Камазов» с прицепами, де-
сятки новых тракторных  ла-
фетов. Потом, еще  старый 
транспорт, в основном лафе-
ты. Последние  цепляют  за 
тракторами. А тракторов, но-
вых и старых, предостаточно 
для всего. Так что, с транс-
портом все понятно.

Как известно, в уборочно-
транспортный комплекс  вхо-
дит еще одно звено по части 
пожарной  безопасности. С 
ним тоже все в порядке, оно 
уже есть. И это еще не все. 
Четвертое звено, без кото-
рого не обойтись – это па-
хотные комплексы, которые 
вслед за уборкой  начнут го-
товить почву под сев озимых. 
Их вполне достаточно. Впол-
не достаточно и механизмов, 
которые будут задействова-
ны на подборе соломы и его 
тюковании.

Идет подготовка и всех 
механизмов, имеющихся  на 
зернотоках: сушильных агре-

гатов, зернометов и  других.
На жатве хлебов в общей 

сложности будут задейство-
ваны сотни людей, работаю-
щих в сельхозпредприятиях 
и привлеченных. А ведь их 
надо кормить своевременно 
и качественно, не то будет 
сбой в работе уборочно-
транспортного  комплекса, 
что ни в коем случае нельзя 
допустить.

Это тоже учтено. Во всех 
бригадных станах приводят-
ся в порядок помещения для 
кормления и отдыха людей. 
Идет подготовка и подраз-
деления, которое будет за-
ниматься кормлением людей 
прямо на жатве хлебов.

Что касается поощритель-
ных мероприятий участников 
жатвы-2012,  они уже подго-
товлены, с учетом всего, что 
необходимо сделать, вплоть 
до мелочей.

Думаю, что с уборкой хле-
бов и заботой о людях, за-
действованных в ней,  не бу-
дет никаких проблем.

- Это похвально. А ска-
жите, пожалуйста, Ахмед, 
по поводу обещания - по-
лучить с каждого гектара 
в среднем 25-30 центнеров 
зерна, ничего не измени-
лось? Оно  остается тако-
вым?

- Вы, видимо, еще с совет-
ских  времен помните такое 
громкое выражение: «Дал 
слово – сдержи его!». Это 
выражение и сегодня живу-
че, правда, там, где к своему 
делу относятся серьезно и 
ответственно. Одни  из них, 
без всякого сомнения, наши 
хлеборобы, которые умеют 
выращивать хорошие урожаи 
и своевременно убирать их. 
Виды на урожай, кстати ска-
зать, хорошие, более того, 
многообещающие. Так что, 
наши хлеборобы, уверен, с 
честью сдержат данное ими 
слово.

Подготовка к  жатве
СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Приказом министра 
внутренних дел РФ от 
12 августа 2010 г. № 580 
объявлен «День ветера-
на внутренних дел и вну-
тренних войск», который 
будет отмечаться еже-
годно 17 апреля. Именно 
в этот день, 17 апреля 
1991 г. решением учреди-
тельной конференции ве-
теранов был создан Рос-
сийский Совет ветеранов 
ОвД и вв и начала форми-
роваться единая система 
ветеранских организаций 
системы МвД. 

Немногие из наших граж-
дан в республике знают, что 
17 апреля «День ветеранов 
МВД», да и можно предполо-
жить, что не все пенсионеры, 
ветераны, инвалиды МВД 
знают об этом, хотя этой 
дате уже 20 лет. Связано это 
с разными причинами, но на 
наш взгляд, прежде всего с 
тем, что этот замечательный 
повод проявить уважение 
и внимание к людям, часто 
«забывался», а зря. 

Большая часть ветеранов, 
пенсионеров совета вете-
ранов ОВД МВД и ВВ по РИ 
люди дисциплинированные, 
со сложившейся твердой 
гражданской позицией в от-
ношении многих вопросов, 
в основе которой твердая 
убежденность на порядок 
и справедливость. Самым 
главным для всех нас явля-
ется ясность в словах, делах 
и поступках. В этот раз 17 
апреля 2012 года все каза-
лось обыденным, как в преж-
ние года, если бы накануне 

не прошла внеочередная 
конференция совета вете-
ранов ОВД МВД и ВВ по РИ, 
где председателем совета 
ветеранов был избран пол-
ковник милиции в отставке 
М-С. С. Котиев. На этой кон-
ференции присутствовали 
Глава Республики Ингушетия  
Ю. Евкуров, министр вну-
тренних дел генерал-майор 
полиции А.Е.Трофимов, се-
кретарь совета безопасности 
РИ А. Котиев и другие офици-
альные лица. Нам это меро-
приятие доставило удоволь-
ствие, прошло на хорошем 
организационном уровне. 
Выступление министра ВД по 
РИ генерала А.Е. Трофимова 
было лаконичным и ярким, 
запоминающимся. Основной 
тезис выступления в понима-
нии сложившихся проблем, о 
причинах и способах их раз-
решения и все по-военному 
четко и по-мужски скупо. Ми-
нистр показал знание про-
блем совета ветеранов по 
всем направлениям и обе-
щал содействие в лечении 
инвалидов (колясочников) и 
направлении их в лучшие ку-
рорты и санатории России и 
Украины. 

Накануне дня ветеранов 
МВД работой был загружен 
весь аппарат управления ка-
дров МВД РИ во главе с под-
полковником полиции Бурым 
и другие соответствующие 
службы. Разосланы пригла-
шения, приготовлены цен-
ные подарки силами МВД 
РИ. Торжественная часть, 
праздничный обед для всех 
приглашенных ветеранов, 

концерт артистов ингушской 
филармонии. Все оплачи-
валось МВД по РИ. Весь 
день 17 апреля ветераны-
инвалиды были в полном 
смысле слова хозяевами в 
здании МВД, окруженные 
заботой и вниманием. Было 
видно, как помолодели лица 
ветеранов, веселый смех, 
сияние наград. Воистину, 
возвышающий других, воз-
вышает себя, и невольно 
ловишь себя на мысли, что 
обыкновенный добрый по-
ступок лучше, чем самое 
торжественное обещание 
сделать невозможное. Мы, 
как люди реально смотря-
щие на происходящее, ви-
дели, что руководство МВД 
искренне проявило заботу о 
своих ветеранах. В хороших 
поступках есть всегда добро-
та и сила для его соверше-
ния. Знаете, сразу мнение 
людей трудно изменить, но 
в этот день это произошло в 
сознании людей, отнюдь не 
самых слабых. Всякая похва-
ла должна быть заслуженной 
и уместной, и она вполне за-
служена руководством ре-
спублики, генерал-майором 
полиции, министром ВД по 
РИ А.Е Трофимовым и его 
сослуживцами. Это всего 
лишь малая толика планов, 
по реабилитации инвали-
дов, помощи им. Большие и 
малые добрые дела продол-
жают совершаться и будут 
нарастать. Что ж, в добрый 
путь!

Совет ветеранов ОвД 
МвД и вв по РИ

ТРАДИЦИЯ ЗАБОТЫ 
И ДОБРЫХ ДЕЛ

ВЕТЕРАНы

Спасибо, доктор
Пациентка  гинекологического отделения с. Галашки Сун-

женского района  выражает огромную благодарность  врачу-
гинекологу Медовой Любови Магомедовне  и  медсестре-
акушерке  Гамбердовой Милане Мухажировне за  их  теплое,  
добросовестное и заботливое отношение  к своим пациен-
там.  

- За все время  моего нахождения Любовь Магомедовна не 
оставляла ни одного больного без внимания, она могла все-
лить в больного  надежду на выздоровление. Когда начинал-
ся утренний обход,  мы  с нетерпением  ждали  ее появления 
в палате. Она могла взбодрить, ее настроение передавалось 
нам на целый день. 

Побольше бы таких чутких,  гуманных врачей. 
Огромное вам спасибо, Любовь Магомедовна.

с/у  Радимхан 

ПОЧТА "СЕРДАЛО"
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Ибрагим Сосиевич Шадиев родился, предположитель-
но, в 1890 году. По паспорту год его рождения – 1902-й. В 
этой разнице действительных и «формально» прожитых 
лет – свидетельство жизни многих поколений ингушей, 
которые учились выживать в борьбе с тоталитаризмом. 
Здесь нет противоречия –  просто судьба.

 Это было время, когда ингуши  начинали через лучших 
своих представителей полноправно вступать в жизнь 
тогдашней России, начинали заявлять о себе с лучшей 
стороны. Жизнь его до эпохи великих перемен, что слу-
чилась с приходом Советской власти в Ингушетию, была 
полна  забот, что и у его сверстников, соседей, друзей, 
близких людей – работа по хозяйству, обучение грамоте, 
стремление увидеть и узнать больше, научиться ново-
му. Первые уроки своего отрочества он получал в доме 
своего  знаменитого дяди, коменданта Владикавказского 
гарнизона Мурцала Шадиева. Здесь Ибрагим  проявил 
себя как истинный ингуш, который умеет выполнять до-
веренную ему работу и при этом никогда не допустит 
унижения своего достоинства – эта черта отличала его 
всю жизнь. Взрослые уважали в нем эти качества, ставя 
в пример его сверстникам.

Годы его взросления пришлись на время, когда ингуши 
слышали и видели, как важно  их народу иметь едине-
ние, взаимосвязь с богатой культурой России, как важно, 
приобщаясь к ней, сохранить свою самобытность, на-
циональное мировоззрение, возможность реализовать 
духовные силы ингушского народа, его историческое 
предназначение жить на земле предков.

Ибрагим Сосиевич оказался в гуще судьбоносных со-
бытий для нашего народа в 1928 году, будучи 1-м секре-
тарем  райкома Пригородного района Ингушской авто-
номной области. На этот высокий пост он был назначен 
благодаря  Идрису Бейсултановичу Зязикову, который 
очень внимательно подходил к подбору национальных 
кадров на руководящие должности. Имея большой опыт 
общения с людьми, наблюдая их в непосредственной 
работе, Идрис Бейсултанович придавал огромное значе-
ние этому  вопросу. Этот подход, как показала история, 
оказался очень верным – выросла целая плеяда обще-
ственных и государственных деятелей Ингушетии – все 
они получили путевку в большую жизнь от И.Б. Зязикова. 
Одним из их числа, безусловно, был Ибрагим Шадиев.

ТАК ЭТО БЫЛО
В своем замечательном  исследовании «ВЛАДИКАВКАЗ. 

Неизвестные страницы истории города» А. Яндиев приводит 
убедительные свидетельства о  драматичных событиях тех 
лет. Эти примеры ясно показывают сколь сложной проблемой 
стал для ингушского народа начавшийся тогда и длившийся 
затем десятилетия период нелепой «национальной полити-
ки», избирательность которой была очевидна всем:

«В 1928 году 13 октября бюро Северо-Кавказского крайко-
ма ВКП(б) по докладу его секретаря А.А. Андреева приняло, 
наверное, самое нелепое за десять лет своего существо-
вания постановление о городе Владикавказе:  « У ч и -
тывая тот факт, что за период с момента образования 
национальных областей мы имеем значительные успехи со-
ветского строительства и укрепления  Советской власти 
во всех национальных областях и, с другой стороны, стоя 
перед задачей их дальнейшего культурно-политического 
и хозяйственного развития, считать необходимым при-
соединение города Владикавказа к Северо-Осетинской 
национальной области, превратив этот город в админи-
стративный центр Северо-Осетинской автономной обла-
сти…»

Сегодня по прошествии более восьми десятков лет с мо-
мента принятия партийными исполнителями на местах этого 
иезуитского решения, читая свидетельства тех лет, остается 
только поражаться лицемерию его инициаторов. И в то же 
время есть право гордиться достойной позицией ушедших 
поколений ингушского народа. В тот период, когда уже за-
работала кровавая и беспощадная машина сталинских ре-
прессий, когда и сил-то за спиной никаких не было, каждый 
ингушский партиец брал на себя смелость говорить правду. 
Это была речь государственных мужей. Ибрагим Шадиев, вы-
ступая на собрании Владикавказского городского партийного 
актива Ингушской автономной области 18 октября 1928 года, 
выразил решительный  протест политической авантюре 
Крайкома. Очень важно сегодня осмыслить эти слова из кни-
ги А. Яндиева:

«Тов.Шадиев. Товарищи, первый вопрос – имеем ли мы 
право сейчас обсуждать и протестовать против поста-
новления Краевого Комитета партии. Я считаю, что мы 
имеем право вполне и что Крайком сделал чрезвычайно 
противоречащее нынешней линии партии дело: с одной 
стороны, не обсуждая в трех организациях такого важно-
го для них вопроса и затем, с другой стороны, пытаясь 
зажать рот людям, которые должны принимать самое 
активное участие в разрешении этого вопроса, пытаясь 

зажать рот всему активу партийной организации. Поэто-
му считаю данное собрание, с одной стороны, может 
сказать в отношении постановления Крайкома, что его 
можно назвать неудачным, что он проявил поспешность, 
протестовать против него и обсудить вопрос о том, что 
нам делать, для того чтобы несколько смягчить то, что 
может быть в нашей области вследствие этого постанов-
ления и чтобы нашу партийную организацию поставить 
на должное место. Нужно подумать, имел ли Крайком 
какое-либо основание для вынесения такого постанов-
ления. Экономические основания, если разбираться в 
этом, как видим, следующие: Осетия имеет 5 по крайней 
мере таких пунктов, через которые осетинская экономика 
сможет развиваться. Ардон - центр, который может со-
перничать с Владикавказом, Беслан, Дарг-Кох, Эльхото-
во, Христиановская – каждый из этих пунктов в 2-3 раза 
превосходит ингушский Назрань. И второе – известно 
каждому. Ингушетия является чрезвычайно отсталой об-
ластью, значительно отсталой в сравнении с Осетией, и, 
следовательно, для развития экономики у ингушей оста-
ется Назрань, имеющая значение лишь для одного Назра-
новского округа, а Владикавказ будет передан Осетии, и 
без того мощной. Выходит, что мы экономически будем 
зависеть всецело от Осетии, т.е. какая-то колонизация. 
Есть ли тут подход с точки зрения национальной поли-

тики партии? Здесь как раз наоборот, точно так же могло 
к этому подойти царское правительство. Там, в Краевом 
Комитете, говорят «может развиваться», тут нам извест-
но, что в культурном отношении Осетия ушла значитель-
но вперед ингушей, и отсталая в культурном отношении 
Ингушетия без действительной поддержки развиваться 
не может. Теперь можно навести исторические справки 
(приводятся справки).

Возьмем 18 год. В 18 году Ингушетия утвердила во 
Владикавказе Советскую власть, отняв город у казачье-
осетинских белогвардейцев. Может, скажут, что Осетию, 
более отдаленную от Советской власти, нужно прила-
скать, что им надо побольше, а мы же, близкие к Совет-
ской власти, и так не останемся в стороне. Если бы загра-
ничным заводчикам и фабрикантам передать фабрики и 
заводы, то они тоже были бы за Советскую власть. Здесь 
подачка, чтобы улучшить политическое положение Осе-
тии. Выходит, что ингуши сражались за Советскую власть 
и теперь, когда она утвердилась, она отнимает город у 
ингушей и отдает его осетинам, о которых наши массы 
помнят, что они сражались против Соввласти.

Будет политическое обострение вокруг этого момента. 
Как ингушская масса будет реагировать на этот момент? 
Всем известно, что Чечне перейдет Грозный, Владикав-
каз – Осетии, а ингуши, которые имеют больше жертв пе-
ред страной, ингуши – один из революционных народов, 
они «получают» Назрань, и только. Как подойдет ингуш-
ская народная масса к этому вопросу, как нам удастся это 
дело разъяснить, когда точка зрения у масс будет вполне 
обоснована? Со стороны народных масс Ингушетии мы 
услышим слова, что Ингушетия никогда не делала высту-
плений против Соввласти, что ей Советская власть бо-
лее близка, но те, которые сражались против Советской 
власти, они получают больше. Какие же у нас основания, 
для того чтобы работать в среде ингушской массы?

Если мы сейчас поднимем вопрос о присоединении к 
Чечне, после того как Чечня укрепилась и получила Гроз-
ный, а Северная Осетия Вдладикавказ, то нам скажут, 
что мы, как жена, разведенная с мужем, идем к Чечне и 
просим, чтобы она приняла нас в свой дом. Но ни один 
ингуш, даже партийный ингуш, не сможет пойти без того, 

чтобы у него не горело в груди. Теперь будем говорить 
как быть в настоящий момент, когда вопрос находится в 
стадии разрешения. По этому вопросу надо сказать, что 
постановление Крайкома противоречит всякому здра-
вому смыслу. Мы должны кричать против такого реше-
ния…»

Вне всякого сомнения, десятки тысяч людей избежали бы 
известных страданий, связанных с территориальными спо-
рами в течение всех последующих лет, если бы тогда вла-
сти прислушались к разумным словам  И. С. Шадиева и его 
товарищам-ингушам, которые боролись за справедливость. 
Они видели, какую страшную бомбу замедленного действия 
подкладывает сталинская система под добрососедские от-
ношения осетинского и ингушского народов. Они, как мог-
ли, предупреждали людей не делать ошибок с очевидными 
роковыми последствиями. Эта речь, несомненно, урок ныне 
живущим: нельзя повторять подобных ошибок. И допускать 
их нельзя.

АРЕСТ
В 1942 году Ибрагим  Сосиевич столкнулся как-то раз на 

колхозном поле с тогдашним председателем Совмина ЧИ-
АССР Мулаевым, который совершал обход хозяйств. На 
этом поле был посеян картофель, посеян по новой техноло-
гии, предложенной известным бригадиром-механизатором, 
депутатом Российской Федерации Мисхаком Халухаевым. 
Рацпредложение Халухаева получило поддержку со стороны  
Ибрагима. И вот Мулаев, не разобравшись, что да как, на-
чал обвинять Шадиева в саботаже: картофель для фронта 
губишь! Но Ибрагим, не поддавшись угрозам, стал объяснять 
необходимость нового дела. Зная нравы местной партийной 
номенклатуры, он позвонил во Владикавказ и предупредил 
партийное начальство об этом недоразумении. Но его все 
же арестовали, в действие вступила печально знамени-
тая 58 статья УК РСФСР, дали 10 лет  лишения свободы – 
исправительно-трудовые лагеря…

Авторитет и имя Ибрагима даже среди сотрудников НКВД 
вызывал уважение. Следователь, допрашивавший  его, од-
нажды предложил одному из родственников Ибрагима пере-
дать гостинец заключенному, хотя бы арбуз. Однако «род-
ственник» наотрез отказался от такого гуманного поступка, 
заявив: «Я врагам народа ничем не помогаю». Тогда следо-
ватель сам принес Ибрагиму в подарок арбуз. Как-то раз, в 
доверительной беседе сказал: 

- Ты, Ибрагим, допустил большую ошибку при аресте.
-  Какую же? – спросил арестованный. 
-  Если бы ты пришел с пистолетом, то просто посадили бы 

за оружие, статья не столь суровая. А так – политическая. 
Сам понимаешь…

 Следователь помолчал и затем почему-то спросил: 
- Ибрагим, как ты думаешь, немцы могут нас победить?
- Никогда. Их успехи временны. Смотри, огромный Казах-

стан, Сибирь, Дальний Восток свободны. Здесь вся сила есть 
Гитлера победить. И его победят.

- Ибрагим, я верю в твою невиновность, но клянусь – вы-
пустить не могу. Мог бы направить политруком в заградитель-

ный отряд, однако из Москвы есть специальный указ… Есть 
и твое старое заявление уйти добровольцем на фронт, но от-
пустить не могу.

Десять лет без переписки – страшный срок в страшное по 
несправедливости и подлости время. В тюрьме, и особенно 
во время следствия, ему пришлось пережить тяжелейшие  
испытания. Над ним издевались, ломали пальцы, будили 
среди ночи, часами заставляли отвечать на одни и те же во-
просы, сидя напротив нестерпимо яркой лампы – весь на-
бор тогдашних «троек» был использован, чтобы его сломить. 
Следователям была поставлена цель: сфабриковать дело о 
так называемой антипартийной группе.  Ибрагим должен был 
оговорить односельчан. Однако он выдержал, выжил в  нече-
ловеческих условиях сталинской тюрьмы. Ибрагим вспоми-
нал, что главной мыслью, позволившей ему все выдержать, 
был страх подвести людей, сказать ложь о них, накликать на 
них беду. Часто он думал: не суждено больше увидеть родных 
и близких, однако Аллах сберег его, дал терпения и мудрости. 
Так он однажды выжил во время мучительного перехода в из-

нуряющий зной под Самаркандом, когда арестантов кормили 
лишь соленой рыбой да водой, люди опухали и гибли. Ибра-
гим лишь изредка пил воду. Этот переход сильно подорвал 
его здоровье. Здесь в Самарканде ему довелось свидеться 
с сыном Умаром, сумевшим передать еду и деньги. Помощь  
эта помогла ему встать на ноги.

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Родные  и близкие люди нашли его в ссылке, перед отправ-

кой на поселение (т.н. «химия») в Чистопольский совхоз Ру-
зевского района. За ним приехал его племянник Суламбек, 
который нашел Ибрагима живущим в землянке, на окраине 

поселения – власти специ-
ально держали его вдали от 
людей. У него не было воз-
можности вернуться к род-
ному сыну и он попросил Су-
ламбека забрать его с собой 
– его мучили недуги, убивало 
одиночество.   Через долгие 
мытарства, обивая пороги 
многочисленных государ-
ственных контор, благодаря 
помощи тогдашнего комен-
данта г. Кокчетава Кубытаева 
Суламбеку удалось забрать 
дядю Ибрагима из этого опас-
ного места, где он мог погиб-
нуть.

После освобождения он ра-
ботал в г. Кокчетаве на шахте, 
работал в трудных услови-
ях, весь черный от угольной 
сажи. Но не унывал и всегда 
находил возможность улыб-
нуться людям. Лишь только 
глаза на всю оставшуюся 
жизнь стали другими, в них 
словно застыли все испы-
тания и страдания, которые 
уготовила ему судьба. В свое 
время, когда организовывал-
ся арест Ибрагима Шадиева, 
против него собрали компро-
мат – доносы одиннадцати 
человек, которых вынудили 
оговорить невиновного чело-
века. Часть из этих докумен-
тов родственникам Ибрагима 
удалось заполучить через до-
веренных лиц и затем сохра-

нить, будучи уже в ссылке.
Ибрагим Шадиев отправил в генеральную прокуратуру 

СССР заявление и две копии из сохранившихся  докумен-
тов о том, что доносы на него люди писали по принуждению. 
Умевшая собрать о человеке всевозможные данные правоо-
хранительная машина скрупулезно проверяла каждый факт 
его биографии. Особое  впечатление на работников прокура-
туры, помимо безупречной его деятельности на посту секре-
таря райкома, произвела оценка, которую ему давали люди. 
Ингуши, русские, украинцы, татары, кто бы ни работал с ним, 
говорили: «Ибрагим Сосиевич был лучшим, заботился, ува-
жал людей, ценил их». А за его плечами была плодотворная 
деятельность на должности директора леспромхоза, главы 
селения Мочки-Юрт (Базоркино), председателя Ачалукского 
райисполкома, народного судьи в г. Владикавказе. 

Тщательное и придирчивое изучение дела Шадиева завер-
шилось для прокуратуры вынесением справедливого вердик-
та: невиновен по всем статьям обвинения. В бумагах, при-
сланных на его запрос, говорится:

«…Определением Судебной коллегии по уголовным делам 
Верховного суда РСФСР от 29 мая 1956 года дело в от-
ношении Шадиева И.С. производством прекращено за недо-
казанностью обвинения…» 

На свободу он вышел 7 апреля 1956 года в солнечный 
день, когда верилось, что впереди другая счастливая жизнь. 
Его восстановили в партии.

По возвращении на родную землю в тогдашнюю ЧИАССР, 
после работы на различных местах, по инициативе Османа 
Асланбековича Чахкиева, 2-го секретаря обкома ЧИАССР, 
Ибрагима Шадиева назначили управляющим отделением от 
кормсовхоза в с. Даби-Юрт.  Последние годы жизни Ибрагим 
Сосиевич трудился управляющим отделением в с.Новый Ре-

дант. Впоследствии место это разрослось, стало практически 
новым поселком. Здесь в начале зимы 1968 года, в день, ког-
да все вокруг окутал чистый белый снег, он ушел из жизни.

В минуты отдыха, выпадавшие в его жизни нечасто, он лю-
бил вспоминать и рассказывать родным и близким эпизоды 

из своей жизни. Но особенно 
часто и с какой-то особой те-
плотой он вспоминал время 
до Великой Отечественной 
войны, до высылки ингушей 
в степи Казахстана. Это была 
эпоха великой мечты, веры в 
свои возможности, возможно-
сти для ингушей  найти свое 
место в мире глобальных 
преобразований, происходив-
ших тогда в стране. И глав-
ное – сохранить свой народ 
от беды. Он рассказывал, как 
ему приходилось часто выез-
жать с Идрисом Зязиковым в 
села Галашкинского района 
– Галашки, Мужичи, Верхний 
Алкун, Нижний Алкун, Арам-
хи. Они провожали людей в 
последний путь, были гостя-
ми на свадьбе, делились с 
земляками идеями и плана-
ми, тревогами и надеждами. 
Сколько хотелось сделать 
тогда нового и полезного для 
людей!

Он всегда с болью говорил о 
том, что ингуши спешат, когда 
надо обдумать, они наивны, 
когда им обещают. Его всегда 
тревожила мысль о том, смо-
гут ли ингуши вновь обрести 
возможность развития своей 

государственности, сохранения  истории, культуры, тради-
ций. Всю жизнь после возвращения из сталинских лагерей он 
напоминал своим друзьям и близким славные страницы того 
времени – времени становления ингушской государственно-
сти. Все эти годы кругом была жизнь, все изменялось, новые 
герои своего времени и новые ценности, казалось, затмили 
прошлое, но это было не так. Ингуши ничего не забыли, и 
благодаря таким людям, как Ибрагим Сосиевич Шадиев, всег-
да помнили, кто они, что имели, на что вправе надеяться. Он 
был из числа лучших представителей ингушского народа, ко-
торые не хотели и не могли жить по лжи, были мужественны 
и верны своим идеалам, любили и помнили о своем народе 
всегда. Каждый из них заслужил народное признание и ува-
жение. 

Я.СУЛТЫГОв

ЖИЗНЬ И СУДЬБА  
ДОСТОЙНОГО ЧЕЛОВЕКА

К 20-ЛЕТИЮ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

Магомет Джамбулатов, Охло Харсиев, Джабраил Вышагуров, Ибрагим Шадиев – 
ветераны КПСС и гражданской войны.

После окончания курсов секретарей сельских ячеек ВКП(б). 1926 г.

СПРАВКА

Дана гр. ШАДИевУ ИБРАГИМУ СОСИевИЧУ, 1902 
года рождения, в том, что он 29/1 – 1944 года был 
осужден по ст. 58-П УК РСФСР на 10 лет ИТЛ.

 После отбытия срока ИТЛ 18 июня 1952 года при-
был в ссылку на поселение в Карагандинскую об-
ласть.

Определением Судебной коллегии по уголовным 
делам верховного Совета РСФСР от 29 мая 1956 года 
дело в отношении Шадиева И.С. производством пре-
кращено за недоказанностью обвинения.

7 апреля 1956 года ШАДИев из ссылки освобожден 
на основании Приказа Генерального прокурора МвД 
и КГБ СССР от 19 марта 1956 года.

 
Начальник отдела

управления МвД Карагандинской области  /Иванов/

И.С.Шадиев с дочерью Фердовс

И.С.Шадиев в годы работы первым секретарем райкома 
Пригородного района
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ТОЧКА АРХИМЕДА
Я услышал о Марьям 

Льяновой от близкой род-
ственницы – большой 
поклонницы творчества 
поэтессы. Выпросив у по-
читательницы ее таланта 
поэтический сборник, из-
данный в Ярославле осе-
нью 2011 года, по многу 
раз перечитывал каждое 
стихотворение, убеждаясь, 
что «Плоды труда и вдох-
новенья» (так называется 
книга) - результат высокого 
вдохновения, неутомимой 
и глубокой работы души и 
интеллекта.

Признаюсь откровенно: 
я осознал, как много надо 
знать, пережить, переду-
мать и прочувствовать, что-
бы из-под пера выходили 
столь прекрасные, полные 
глубокого философского смысла поэтические строки. Ко-
нечно, мой небольшой жизненный опыт не может в полном 
объеме и профессионально комментировать стихи автора, 
но талант ее очевиден, ярок и оригинален.

В стихотворении, посвященном классику азербайджанской 
литературы Мирзе Вазеху, она подчеркивает, что «талант и 
труд – залог ее успеха». Уверен, что поэтесса имеет полное 
право отнести эти мудрые слова к себе. Ей абсолютно чуж-
до тщеславие, желание тешить самолюбие известностью и 
популярностью, если они достигаются честными средствами 
и упорным трудом. Я, начинающий журналист, непременно 
учту ее советы и назидания о том, как нелегок путь к славе, 
если он преодолевается человеком, имеющим совесть, бес-
корыстное сердце и твердые принципы и убеждения.

Счастлива ли Марьям Льянова? Удалась ли судьба?
Да, да, несмотря на все потери и сложности. Ведь она сама, 

выбрав эпиграфом к стихотворению «Свою неси достойно 
ношу...» слова прекрасного поэта XIX века Ф. И. Тютчева 
«Счастлив, кто точку Архимеда сумел сыскать в себе самом», 
ответила, по-моему, на эти вопросы. Её «точка Архимеда» - 
творчество, которое она щедро дарит людям, осеняя нашу 
повседневную жизнь светом добра, красоты и надежды.

Когда Земная суета становится обузой, //Какое счастье, что 
могу я вдохновиться музой!

Так восклицает поэтесса, прославляя таинство поэзии, 
рождаемое вдохновением!

Буду с нетерпением ждать новых книг Марьям Ахмедовны, 
они действительно «дети разума».

М.МАНКИев

СЛОВО О ПОЭТЕНа днях в ФОКе имени 
Бай-Али Дзаурова с.п. Ор-
джоникидзевское впервые 
проходил открытый респу-
бликанский  турнир  по греко-
римской борьбе среди юно-
шей  1995-96 гг. рождения 
на призы Асхаба Белхароева 
- заслуженного тренера РФ,  
посвященный 20-летию Ре-
спублики Ингушетии. В этом 
турнире приняли участие 
сильнейшие борцы из Став-
ропольского  края, Чеченской 
Республики, Дагестана, РСО-
Алания, Ингушетии, победители и призеры СКФО, ЮФО и 
России, всего 14 команд, более 100 человек.

На торжественном открытии были специалисты минспор-
та,   глава администрации Сунженского района  И.А. Мержо-
ев,  его заместитель Муса Евлоев,  Марем  Ганижева, вице-
президент федерации вольной борьбы РИ  Керим Мархиев, 
Руслан Чахкиев, много почетных гостей, ветеранов спорта, 
учеников Асхаба Абукаровича, родители борцов.

Открывая турнир, ведущая - художественный руководи-
тель Дворца культуры Таус Алиевна Бантаева -  попривет-
ствовала собравшихся и рассказала о ДЮСШ.

- Детско-юношеская спортивная школа Сунженского райо-
на известна своими успехами далеко за пределами респу-
блики.  Руководит ею  Асхаб  Абукарович Белхароев – заслу-
женный тренер России, заслуженный  деятель  физической 
культуры Республики Ингушетия, почетный работник  обще-
го образования РФ.  Он награжден орденом «За заслуги», 
мастер спорта СССР. За  40 лет  работы воспитал десятки 
спортсменов высокого класса, среди которых чемпионы и 
призеры России, Европы и мира, юношеских Олимпийских 
игр. Тысячи ребят, приобщившись к спорту, стали полноцен-
ными гражданами нашей республики, работают в разных 
сферах деятельности.

В ДЮСШ Сунженского района функционируют секции 
греко-римской борьбы, вольной борьбы, бокса и дзюдо, в 
которых занимаются 685 учащихся. Работают 28 тренеров. 
Из них мастера спорта СССР и России:  Керим Мархиев,  
Казбек  Дзауров,  Ахмед Евлоев,  Муса Арапханов, Муса Ба-
диев,  Муса Зайгов, Магомед и Ахмед Богатыревы. Канди-
даты в мастера спорта:  Муса Тимурзиев, Муса Наурузов, 
Руслан Куштов,  Магомед  Евлоев. Молодые тренеры  Бога-
тыревы Магомед и Ахмед закончили спортивный техникум  

«Спарта» в г. Москве, Гилани Калиматов, Адам Буружев, Зе-
лимхан Евлоев, Исраил Балаев -  все они являются учени-
ками Асхаба  Белхароева.

За последние 20 лет работы по греко-римской борьбе под-
готовлено 15 мастеров спорта СССР и России, один мастер 
спорта международного класса, около 70 чемпионов и при-
зеров Всероссийских и Международных турниров, 105 чем-
пионов и призеров Росси среди юношей, восемь  чемпионов 
и призеров Европы  среди кадетов,  молодежи и взрослых, 
чемпионов мира среди молодежи, бронзовый призер Евро-
пы среди взрослых, олимпийский чемпион среди юношей. 
Это  ученики Асхаба Белхароева:  Руслан и Зелимхан Бел-
хароевы, Руслан Аджигов, Ахмед и Магомед Богатыревы,  
Майрбек  Пацуев, Идрис Татиев, Алихан Арапханов и И. 
Мержоев.

Затем предоставили слово гостям.  Много теплых слов 
прозвучало  в адрес знаменитого тренера.  Пазлу Умаров,  
заслуженный тренер СССР и России, заслуженный учитель 
Чеченской Республики, воспитавший огромное количество 
именитых борцов, сказал: «Я всегда у вас учился, знаю, что 
в любое время могу приехать в Ингушетию, к Асхабу, как к 
брату. На его тренировках всегда было много детей.  Сила 
воли, бодрость, терпение и порядочность повышали его ав-
торитет, и самое главное, он никогда не терял доверие сво-
их спортсменов. Живи 100 лет,  Асхаб,  и спасибо тебе за 
сегодняшний праздник и встречу с друзьями молодости».  

Далее выступил  Александр Николаевич Юдин, заслужен-
ный работник по физической культуре и спорту РФ, старший 
тренер Ставропольского края по греко-римской борьбе по 
юношам, депутат Государственной Думы Ставропольского 
края. 

- Мы с большой  радостью приехали к вам. Более 40 лет 
знаю и горжусь тобой и твоими достижениями, горжусь Ре-

спубликой Ингушетия, у которой  есть такие сыновья  и тре-
неры, которые могут похвастаться таким количеством ти-
тулованных спортсменов.  Баркал вам, Асхаб Абукарович,  
- сказал Александр Николаевич.

 После выступления гостей и вице-президента вольной 
борьбы Республики Ингушетия  Керима  Султановича Мар-
хиева,  для гостей был дан концерт, который закончился лез-
гинкой  всех желающих.  Зал  рукоплескал  тренеру Пазлу 
Умарову,  который продемонстрировал удаль молодца, вы-
водя на танец одну за  другой девушек.

Турнир был организован на самом высоком  уровне. Были 
приобретены  для награждения спортсменов  11 кубков и 34 
статуэтки  на свои средства.   Для ребят подготовлены были 
также денежные вознаграждения, а  в весовой категории, в  
которой выступал сам А. А. Белхароев, учреждены две пре-
мии победителям - по пять тыс. рублей.  

После 18 часов 30 минут гости и участники уехали  в  Дом 
отдыха с. Мужичи - на спортивно-тренировочную базу. С 10 
часов следующего дня до 19 часов на 2-х коврах шли упор-
ные  поединки.

Тренеры и гости отмечали, что давно не доводилось быть 
в такой теплой и дружеской атмосфере.

Финальные поединки определили  победителей турнира:  
Валера Саркисян  (42 кг.) - Ставропольский край, Адам Ма-
гомадов (46  кг.) – Чеченская  Республика,  Аслан Висаитов 
(50 кг.) - Чеченская Республика,  Алихан Оздоев (54 кг.),  Ис-
лам Арапханов (58 кг.) - Ингушетия, Дени Абиев (63 кг.) -  Че-
ченская Республика,  Сидек Курбанов (76 кг. ) - Чеченская  
Республика,   Джахар Терлоев (85 кг.) – Ингушетия, Хумид 
Магомадов (69 кг.) - Чеченская Республика, Али Агиев (100 
кг.) – Ингушетия.

Соревнования обслуживала судейская бригада из 15 че-
ловек, главный судья К. С. Мархиев, главный секретарь 
Р. Ю. Чахкиев,  а также судьи и тренеры Магомед Евлоев,  
Муса,  Арапханов, Магомед и Ахмед Богатыревы,  Багаудин 
Хакиев, Башир Муцольгов  и заслуженные тренеры СССР, 
России, Чеченской Республики, мастера спорта СССР и 
России.

Все ребята, занявшие призовые места:  I – II – III,  были 
поощрены денежными  вознаграждениями по 1 тыс. рублей, 
медалями, грамотами, кубками и статуэтками. Гости и тре-
неры получили в подарок 30 книг "Ингушетия спортивная". 
Турнир «большой Дружбы»,  как его назвали гости,  завер-
шился поздно вечером, гости от души благодарили за орга-
низаторский талант, гостеприимство тренера и его замеча-
тельную семью.

Турнир по греко-римской 
борьбе на призы Асхаба 

Абукаровича  Белхароева

К 20-ЛЕТИЮ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

5-6 мая в специализиро-
ванном зале бокса имени 
Руслана Батажева в г.о. 
Назрани состоялся 12-й 
всероссийский турнир по 
дзюдо памяти мастера 
спорта международно-
го класса, двукратного 
чемпиона СССР, чемпио-
на европы Магомеда Пар-
чиева. Своих лучших дзю-
доистов, победителей 
и призеров представили 
республики Азербайджан, 
Грузия, КБР, Адыгея, Даге-
стан, Карачаево-Черкесия, 
Ингушетия, Чеченская 
Республики и Ставро-
польский край. Около 140 
человек. все спортсмены 
приехали с одной целью 
- победить и, приложив 
все усилия, бороться за 
главный приз - автомо-
биль, медали и денежные 
призы. 

После торжественной ча-
сти и парада участников и 
судей под руководством Ба-
шира Местоева, слово для 
оглашения приветственного 
адреса Главы РИ Ю-Б. Ев-
курова предоставили зам. 
рук. администрации Главы 

РИ Магомеду Батаеву. За-
тем начальник отдела физ-
культуры и спорта Тимерлан 
Сампиев обратился с при-
ветственным словом ко всем 
собравшимся. 

Своими воспоминания-
ми о спортсмене поделился 
первый тренер Магомеда 
Парчиева Яхья Мерешков, 
много теплых слов о сво-
ем другие сказал и гость 
из Адыгеиь - многократный 
чемпион СССР, победитель 
и призер международных 
турниров МСМК, друг Маго-
меда Парчиева Мурат Джам-
ботович Джангатов. 

За два дня это серьезное 
спортивное мероприятие по-
сетило множество почетных 
гостей: Глава РИ Ю-Б. Евку-
ров, ветераны спорта, также 
зал с радостью приветство-
вал воспитанника Султана 
Батырова Магомеда Мусае-
ва - победителя Кубка Рос-
си, Кубка Европы, гран-при 
на призы Рамзана Кады-
рова, чемпиона Азии 2012 
года, победителя межконти-
нентального Кубка мира по 
вольной борьбе, обладателя 
первой в Ингушетии завет-
ной путевки на XXX Олим-

пийские игры в Лондоне. 
Зрителей и болельщиков 

порадовали воспитанники 
Аюпа Евлоева: самый титу-
лованный дзюдоист планеты 
среди молодежи Сулейман 
Вышегуров, Руслан Аксагов, 
Альберт Костоев, Ибрагим 
Хамхоев. 

Много пришлось повол-

новаться любителям спорта 
за Сулеймана Вышегуро-
ва – грузинский спортсмен 
Лоша Ломидзе делал все 
возможное и невозможное 
ради главного приза, не хо-
тел уступать, остро контра-
таковал, пять минут поедин-
ка показались вечностью, 
на последних минутах Су-

лейман сделал желаемый и 
долгожданный бросок – чи-
стая победа! Казалось, от 
ликования зрителей снесет 
крышу зала. Ключи от ав-
томобиля Лада Приора от 
директора фирмы «Сатурн» 
Хусейна Булгучева вручил 
Сулейману Вышегурову 
министр спорта РИ Ахмед 
Котиев, а также денежный 
приз от министра в размере 
30 тысяч рублей и ценный 
подарок от зам. главы ад-
министрации г.о. Назрани 
Магомеда Парчиева. Также 
первого тренера Яхью Ме-
решкова назрановская мэ-
рия поощрила плазменным 
телевизором. 

Старший тренер РИ по 
дзюдо, заслуженный тре-
нер России Исраил Кодзоев 
остался доволен выступле-
нием наших спортсменов и 
своих воспитанников. Особо 
он выделил Сулеймана Вы-
шегурова, на плечи которого 
легла большая ответствен-
ность - «не отпустить» в 
финале золотую медаль в 
родном для Парчиева весе 
73 кг. И Сулейман оправдал 
наши надежды и несказанно 
обрадовал зрителей. 

Яркими были поединки и 
до 81 кг., где должны были 
встретиться два ингушских 
МСМК. Оба финалиста ста-
ли обладателями специаль-
ных призов: Альберт Косто-
ев - «За лучшую технику», 
а Хасан Халмурзиев был 
назван самым волевым дзю-
доистом турнира. Гости и бо-
лельщики отмечали высокий 
уровень подготовки турнира 
и профессиональную рабо-
ту коллектива минспорта во 
главе с Ахмедом Котиевым. 

12-13 мая очень важный 
для наших ребят отбороч-
ный старт к Первенству Ев-
ропы в французском городе 
Лионе, где проходит очеред-
ной этап континентального 
кубка среди юниоров, куда с 
Исраилом Кодзоевым отпра-
вились Ахмед-хаджи Беков 
(66 кг.), Имранбек Габасов 
(73 кг.), Хасан (81 кг.) и Хусен 
Халмурзиевы. 

Надеюсь, ребята постара-
ются, и их победы и награды 
будут большой радостью и 
подарком к 20-летию родной 
Ингушетии. 

Марем АУШевА

в 30-м туре "Ангушт" играл в волгограде против еди-
ноличного лидера зоны "Юг" ФК "Ротор". Перед этим 
матчем я заглянул на портал болельщиков волгоград-
ского клуба. все вроде в рамках приличий: соболезнова-
ния ингушскому клубу в связи с кончиной бывшего вра-
таря клуба Алихана Накостхоева. Мы благодарны всем, 
кто с нами солидарен. Алихан был хорошим парнем, 
вежливым и воспитанным, но на всё воля всевышнего. 
Дала гешт долда цунна. Дала къахетам болба. вийрза 
моттиг даькъа йойла цун. Для ингушского спорта это 
большая потеря, не говоря уже о его близких и род-
ственниках. Читаю далее: "Скандальный матч в На-
зрани не стал предметом рассмотрения в РФС..." Как 
можно мешать траур и прошлогоднюю игру, и если на 
то дело пошло, что криминального было в том мат-
че, который волжане проиграли 0-1? Может, криминал 
в том, что защитники грубо сбили в своей штрафной 
Ислама Цуроева, а судья назначил в их ворота спра-
ведливый пенальти, который мастерски реализовал 
Абдулхамид Ахильгов? Или криминал в том, что более 
30 болельщиков волжского клуба были бесплатно раз-
мещены в гостевом секторе стадиона, и что общался 
с ними Глава Ингушетии Юнус-Бек евкуров, по распоря-
жению которого волжанам принесли минеральную воду 
и сладости? 

Я не хотел касаться этой темы, но в Ингушетии всегда до-
брожелательно относятся, как к приезжим командам, так и к 
их болельщикам. Вроде общаешься с ними - всё хорошо, но 
стоит после игры заглянуть на клубный сайт команды побы-
вавшей в Назрани, и порой просто не знаешь, что сказать. 
Особенно в таких пасквилях преуспевали болельщики ро-
стовского "СКА". Что касается "Ротора", мы всегда дружили с 
этим клубом. Часто в межсезонье и "Ангушт", и "Ротор" гото-
вятся на одной базе в Крымске. Всегда были нормальные от-
ношения. Может болельщикам волжан просто нечего больше 
сказать по поводу предстоящего матча. Ситуация складыва-
ется так, что идущее на втором месте "Торпедо" из Армавира 
уже не конкурент "Ротору". Впрочем, что волжский клуб един-
ственный кандидат в первый дивизион знали даже воробьи 
на назрановском городском стадионе. Не понимаю, зачем эти 
инсинуации накануне игры? 

Чтобы прояснить ситуацию звоню в Волгоград своему кол-
леге, пресс-атташе ФК "Ротор" Глебу Урьеву. Выслушав мой 
вопрос, Глеб извинился за таких болельщиков и сказал, что 
ФК "Ротор" не имеет никакого отношения к этим высказыва-
ниям. 

- Магомет, футбольный клуб Волгограда "Ротор" выражает 
свои соболезнования футбольному клубу Назрани "Ангушт", 
всем родным и близким Алихана Накостхоева. Мы скорбим 
вместе с вами. Жаль, когда спортсмен уходит из жизни в рас-
цвете сил. Что касается написанного на одном из сайтов бо-
лельщиков "Ротора", могу сказать, как в известной русской 
поговорке, про одну паршивую овцу, которая портит всё ста-
до. Наоборот, наши болельщики, обсуждая между собой игру 
вашего клуба , отмечают, что "Ангушт" сейчас на подъеме, и 
ждут этого матча с опаской, считая, что "Ротору" будет непро-
сто. У нас многонациональный южный город. Мы одинаково 
уважаем всех соперников, и нам тоже неприятно от высказы-
ваний таких псевдопатриотов. Никому их квасный патриотизм 

в таком виде не нужен. Я прошу донести мои слова до всех 
ингушских любителей футбола.

 Слушая Глеба, я вспоминал прошлые годы, когда после игр 
в Волгограде болельщики "Ротора" подходили к нашему клуб-
ному автобусу, общались с футболистами "Ангушта", брали 
у них автографы и благодарили за игру. Мы с удовольстви-
ем ходили в музей волжского клуба, осматривали экспонаты, 
фотографии, слайды. Благо, что клубная история богата на 
знаменательные события. Для примера: много лет назад "Ро-
тор" играл в еврокубке с самим "Манчестер Юнайтед" и выи-
грал у англичан! Но потом волжский клуб был незаслуженно 
обделен вниманием властей, что незамедлительно сказалось 
на статусе команды. Теперь на Волге хотят вернуть прежние 
футбольные позиции, и похоже первый шаг - выход в ФНЛ 
- у клуба получился уверенным. Но несколько лет назад "Ро-
тор" уже играл в первом дивизионе и не удержался. Может 
на этот раз фортуна будет более благосклонной к волжанам? 
Спасибо Глебу Урьеву за соболезнования и объективность. 
Настоящие ценители футбола знают, что нам делить нечего. 
Знают, что все команды южной зоны ладят между собой, а 
что касается нечистоплотных болельщиков - пусть это оста-
нется на их совести. 

"Ангушт" поехал в Волгоград без двух игроков основного 
состава: из-за четырех желтых карточек эту игру были вы-
нуждены пропустить капитан команды Абдулхамид Ахильгов 
и защитник Апти Аушев. Хозяева поля, ведомые своим ли-
дером Денисом Зубко, переиграли гостей, забив в их воро-
та четыре мяча. После матча мы общались по телефону с 
тренером "Ангушта" Юсупом Гугуевым, который отметил, что 
"Ангушт" смотрелся вполне достойно и бился за каждый мяч. 
Бывает так, что ты не можешь забить, а соперник использует 
свои моменты. Пропустив необязательный мяч в конце пер-
вого тайма, команда здорово провела первые 15 минут вто-
рой половины матча, но отыграться не смогла. "Ангушт" не 
заслуживал такого поражения, но в футболе такое случается. 
Что в Волгограде будет тяжело знали все. Волжская команда 
потеряла на своем поле всего шесть очков, сыграв вничью 
три матча: с "Торпедо" 0-0, "Славянским" и "ФАЮРом" по 1-1. 
Меньше нас повезло в Волгограде "Астрахани", "попавшей" 
1-6, и пятигорскому "Машуку КМВ", проигравшему "Ротору" 
0-5, а ведь эти команды сегодня выше нас в турнирной та-
блице. Зная, как готовится, "Ангушт", к каждому матчу я верю 
старшему тренеру, и считаю, что отсутствие на поле капитана 
команды сыграло определённую роль в этой игре, но траге-
дии в этом нет. Ну проиграли и проиграли. Теперь - отдохнуть 
и готовиться к следующей игре с "Дагдизелем". Вообще надо 
отметить, что в последнем отрезке первенства России коман-
ды, прозябавшие на дне турнирной таблицы, играют намного 

успешнее. Тоже самое можно сказать и о клубах, занимавших 
места в верхней части таблицы. Так, "Динамо" из Ставропо-
ля проиграло три игры подряд и опустилось на пятое место. 
"Астрахань", считавшаяся одним из фаворитов, слетела с 
четвертого на седьмое место, а торпедовцы из Армавира в 
последних четырех матчах набрали всего четыре очка. Зато 
успешно играет наш очередной соперник "Дагдизель", под-
нявшийся на третье место за счёт четырех побед подряд. 
Дагестанцы одержали две победы на выезде, в том числе и 
в Ставрополе над "Динамо" 1-0, а на своем поле дизелисты 
никого "не отпускают" без трех забитых мячей. "Ротор" одер-
жал четыре победы в четырех последних играх, и похоже 
решил турнирную задачу, хотя вслух об этом еще никто не 
говорит. Заметно улучшили свои турнирные показатели обе 
осетинские команды. "ФАЮР" после проигрыша в Пятигорске 
18 апреля одержал три победы, и поднялся на 10-е место. 
Молодежка "Алании" сумела в двух последних турах сыграть 
по максимуму и любезно уступила последнюю строчку в та-
блице армейцам из Ростова-на-Дону. Не блещет и "Таганрог", 
хотя и одержал победу в битве аутсайдеров над "СКА" 3-2. 
Из донских команд только "МИТОС" идет по прошлогоднему 
графику, без сбоев и провалов. Новочеркассцы в последних 
четырех играх два матча выиграли и два свели вничью. Не 
знаю, что происходит с ФК "Кавказтрансгаз-2005", но клуб 
из Рыздвяного может выиграть на своем поле у "Торпедо", 
отобрать очко у "Машука" на его поле, и проиграть дома ду-
блерам "Алании". Не менее непредсказуема и майкопская 
"Дружба". Адыгейский клуб проиграл три игры из четырех, 
но справедливости ради отметим, что три игры "Дружба" 
провела на выезде. Дебютанты второго дивизиона "Биолог" 
и "Олимпия" играют в меру своих сил, и занимаемые этими 
клубами места в таблице соответствуют их потенциалу. Четы-
ре очка в четырех матчах - результат не ахти какой, но и те, 
и другие уже далеко не "мальчики для битья", и с приходом 
на тренерский мостик опытных Льва Майорова в "Олимпии" и 
Бориса Стукалова в "Биологе" у клубов есть шанс подтянуть-
ся к середнякам южной зоны.

Что касается нашей команды, у "Ангушта" еще четыре мат-
ча, два из которых нам предстоит сыграть на выезде: в Бесла-
не и Рыздвяном. Дома наши принимают "Дагдизель" 13 мая, и 
25-го - "Таганрог". При любом раскладе этот сезон команда из 
Ингушетии проводит намного успешнее и увереннее. Трене-
ры клуба в постоянном поиске игровых сочетаний, работают 
над усилением игры, ведется селекция. Есть несколько пер-
спективных молодых футболистов, о которых мы, возможно, 
скоро узнаем. Не будем отвлекаться на поражение в Волго-
граде и язвить. Делу это не поможет. Лучше прийти 13 мая на 
стадион и поддержать свой клуб в домашней игре.

Сообщаем другие результаты 30 тура:
"Биолог - Новокубанск" - "Дружба" - 1-0
"Дагдизель" - "Олимпия" - 3-1
"ФАЮР" - "Динамо" - 2-1
" Таганрог" - "СКА" - 3-2
"Кавказтрансгаз -2005" - "Алания-д" - 0-1
"Славянский" - "Машук-КМВ" - 1-0
"Астрахань" - "Торпедо" - 0-1
"МИТОС" - "Энергия" - 1-1

М. хАНИев

ФУТБОЛ

Ребята, давайте 
жить дружно...

XII Всероссийский турнир памяти МСМК, двукратного чемпиона СССР, 
чемпиона Европы Магомеда Парчиева

Утерянный диплом № ЭВ-410375, рег. № 4651 и приложе-
ние к нему (выписка из зачетной ведомости) Орловской го-
сударственной сельскохозяйственной академии, выданный 
22.01.1997 г. на имя Тунгуева Хаважа Азиевича, считать не-
действительным.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Водитель, внимание - дети!
В период с 16.05.12 г. по 13.06.12 г. на территории нашей 

республики проводится ежегодная Всероссийская профилак-
тическая операция «Внимание - Дети!», целью которой явля-
ется укрепление навыков, связанных с безопасным поведе-
нием детей на дорогах и улицах.

Проблема детского травматизма на дорогах становится 
наиболее актуальной во время летних каникул. Далеко не 
все родители в силу различных причин могут организовать 
отдых своих детей, и большое число детей остается дома, 
будучи предоставлены сами себе.

В рамках проведения данного мероприятия намечена еже-
дневная целенаправленная работа с несовершеннолетними 
участниками дорожного движения, а также с водителями. В 
дошкольных и школьных учреждениях и в местах массового 
отдыха детей и подростков будут организованы и проведены 
дополнительные лекции, беседы и викторины по ПДД. Марш-
руты патрулирования сотрудников ДПС на территории обслу-
живания приближены к дошкольным и школьным учреждени-
ям для недопущения дорожно-транспортных происшествий 
с участием несовершеннолетних, а также выявления детей, 
допускающих нарушение ПДД. Проводимая в течение учеб-
ного года профилактическая работа дала положительный 
результат, и удалось снизить общий уровень несчастных слу-
чаев с детьми на дорогах республики. Однако во избежание 
несчастных случаев родителям следует постоянно напоми-
нать детям о необходимости соблюдения Правил дорожного 
движения и объяснять им, к чему может привести их несо-
блюдение.

Уважаемые водители! Помните, что безопасность на доро-
гах - в ваших руках! От вас зависит жизнь и здоровье всех 
участников дорожного движения, а особенно детей.

х.С.АЛБАКОвА, 
инспектор ОБ ДПС УГИБДД МвД по РИ,

майор полиции

Требуется работник на должность генерального директора 
ООО «Альт». Заработная плата по договоренности. 

Тел: 8 962 6404249.

Театр юного зрителя  готовится 
к чествованию  своей ведущей 
актрисы  народной артистки РИ 

Дугурхан Хаутиевой
 
 Дугурхан Хаутиева пришла в театр  со школьной скамьи, 

закончила  Ярославский  театральный институт, факультет 
«Актерское искусство» - «Актер театра кукол».  Тридцать лет 
она радует своим талантом маленьких зрителей, открывая 
им  добрый мир сказки. Последние годы  народная артистка 
Республики Ингушетия Дугурхан Хаутиева  занята во  многих  
спектаклях Русского музыкально-драматического театра, где 
она играет сложные  психологические роли, заставляющие 
зрителя  серьезно подумать о времени и о себе.

16 мая в театре юного зрителя состоится  творческий вечер  
Дугурхан Хаутиевой,  посвященный  личному юбилею актри-
сы и тридцатилетию творческой деятельности.

Организацией проведения этого радостного мероприятия 
занят  весь  дружный коллектив ТЮЗа во главе с  режиссером-
постановщиком заслуженным деятелем искусств РИ Вади-
мом Домбровским, который, кстати, был когда-то наставни-
ком молодой актрисы в Ярославском театральном институте 
и в  Чечено-Ингушском республиканском театре кукол.  При-
дут поздравить актрису с юбилеем   министры культуры Ре-
спублики Ингушетия  разных лет,  представители   различных 
ведомств, актеры  театральных коллективов  республики,   
«Студии эстрады», государственной филармонии им. А. 
Хамхоева. Из Грозного приглашены бывшие коллеги – ак-
теры театра юного зрителя Чеченской Республики, предсе-
датели Союзов театральных деятелей Карачаево-Черкесии, 
Кабардино-Балкарии,   Адыгеи  и Дагестана.  Также приедут 
популярные на Северном Кавказе  вокалисты Азнаур и Яси-
та.  

Театр юного зрителя готовит для  юбилярши свой сюрприз. 
Проведет творческий вечер Дугурхан Хаутиевой  актер Рус-
ского музыкально-драматического театра Рустам Евлоев.

Л. ЛАРИНА


